



La Comisión Oficial de Ayuda a Euzkadi ha adquirido un importante lote de ropa nueva que destinará a los refugiados de Euzkadi y Norte que se encuentran en precaria situación. He aquí el primer arribo de la misma y su descarga en los almacenes habilitados al efecto. Oportunamente publicaremos la fecha en que se iniciarán los donativos y procedimiento que se adopte para regularlos. ¡Vaya por ahora nuestra expresión de gratitud a la Comisión Oficial de Ayuda a Euzkadi, por su celo y desvelo por atender a los refugiados!

## Solidaridad para nuestros hermanos emigrados de Euzkadi

¡Hoy más que nunca! Cuando la barbarie del fascismo internacional en avalancha de aviones, de tanques, de cañones y de toda clase de armamento, ha extendido la desolación, el crimen, la muerte, por todos los valles y montañas de nuestras querida Euzkadi; cuando a pesar de la heroica resistencia de la mil veces invicta villa de Bilbao, —conquistada tres veces por el fascismo, con grandes masas de aviación e intenso bombardeo de cañón, y RECONQUISTADA también tres veces en contraataques nocturnos por los gloriosos gudaris vascos— hubo que perderla al fin no pudiendo evitarse que ancianos, mujeres y niños de nuestro país, hayan caído a millares víctimas de la criminal atrocidad del fascismo, regando con su sangre inocente, y sus cuerpos rotos, deshechos y descuartizados, las calles de la capital del Nervión, y la carretera que conduce a Santander; cuando la ejemplar heroicidad de nuestros hermanos, los combatientes de Euzkadi, han sacrificado sus vidas por miles ante la invasión del fascismo y que todavía también por miles, continúan luchando junto a los astures y montañeses defendiendo palmo a palmo la tierra del Norte; nosotros los vascos que tras de la pérdida de nuestra querida Guipúzcoa, continuamos la lucha en este glorioso frente de Madrid, para seguir defendiendo a nuestra Euzkadi al mismo tiempo que defendemos a Iberia contra el fascismo, además del deber de combatientes antifascistas, tenemos otro sublime e íntimo que cumplir: el de la SOLIDARIDAD para con nuestros hermanos emigrados de Euzkadi.



Ante el invierno que se avecina, de acuerdo con la Delegación del Gobierno Autónomo de Euzkadi, la Comisión Oficial de Ayuda a Euzkadi prepara y organiza la distribución de prendas de abrigo para los evacuados de guerra.

La mayoría consiste en ropas de mujer y niño. Los dolores de estas víctimas inocentes del fascismo, encuentran una estela de amor en las citadas organizaciones. También se prepara la adquisición de un importante stock de leche condensada que se distribuirá equitativamente según módulo que se publicará oportunamente.

## ¡ANTE TODO HONOR!

Con motivo de la reelección de España como miembro del Consejo de la S. de N. se han destapado las eternas maniobras que Estados típicamente claudicantes querían imponer a la conciencia acendrada del nuestro que vincula un concepto señero y altivo del honor, en su más excelsa acepción, el de la propia estimación y decoro.

Sentirse engrandecido a costa de jirones maculados de la propia conciencia que se despoja en chalanos indignos, será propio de los Estados y de los hombres representativos de la política realista que prefiere la crudeza impúdica de los beneficios a la austeridad de los principios morales, que se califican groseramente de «dilecciones».

La grandeza no estriba en la prepotencia ni en el lucro, sino en la elevación moral. Las civilizaciones utilitarias, mecánicamente materialistas no han producido jamás sino gérmenes deletéreos de descomposición interna. Por fuerza material que una sociedad ostente, si se desprende para conseguir la de los eternos principios que norman en derecho los postulados humanos de justicia y libertad, consubstanciales con el hombre, encierra en su entraña el germen de su decadencia.

La fuerza material, que en sí no constituye sino lo que es despreciable en el bruto, en la bestia, es efímera y transitoria. Todo coloso oculto en su entraña la semilla de su muerte. La fuerza brutal no triunfa en el tiempo jamás. No hay, históricamente, ejemplo de ninguna civilización, que haya erigido en dogma el culto a la fuerza, que no haya agonizado en el anatema de la conciencia humana y de los altos y más nobles ideales de los hombres que forjan los destinos refulgentes de la Historia.

Por ello las civilizaciones y los Estados fascistas están condenados a desaparecer entre el desprecio y el ludibrio universales. Ningún gran imperio, que haya despreciado el Espíritu, la Idea, en lo que de más sagrado tiene, ha perdurado. Todos cayeron estrepitosamente. Y caerán, en breve, esas parodias ridículas de Imperios que, cual el clásico Moloch Horridus, se infían para asustar a timoratos, por conciencia de su propia debilidad e impotencia. Porque no es fuerte quien quiere sino quien puede. Y la fuerza no estriba en una coraza sino en un alma y un corazón ardorosos. Es el ideal que impulsa al hombre el que propicia y genera la fuerza grande y santa, no es la potencia muscular que flaquea cuando el corazón falla.

El gesto digno, honorable, de típica, mística española de nuestro Presi-

dente, que es un español de los de recia capa y estirpe preclara, nos honra a todos ante nuestra propia conciencia y la de los hombres libres y honrados del mundo.

Al felicitarle por salvar nuestro honor nacional, todos los españoles nos sentimos altivamente satisfechos de su conducta, que es la de todos nosotros.

Así, salvando el honor y los principios inmortales, se es realmente, fecundamente fuerte.

¡Llor al Dr. Negrín, al Gobierno y a España, la nuestra, la única!

Ramón AUZ

## Nicolás Guerendiain

Por diversos conductos fidedignos nos llega la noticia del fusilamiento por los facciosos de nuestro compañero Nicolás Guerendiain, de Irún.

Según nos informan, el odio, ese odio canina que la reacción tétrica española siente hacia todo concepto ideal de libertad, justicia y derecho, se desbordó con motivo de su desdichada captura. El odio religioso unido al odio político en maridaje absurdo que sienten las almas ruines de los bellacos facciosos y que amenaza destrozarlos a ellos mismos, encontró un villano pretexto para saciarse en la persona de nuestro compañero.

Carecemos de noticias oficiales, pero es tal el cúmulo de detalles y son tan coincidentes y concordantes todas las versiones que lamentamos tener que recoger la noticia.

El fusilamiento de Nicolás Guerendiain es un agravio, una afrenta más de que serán responsables ante su propia conciencia, ante la historia y ante nuestros tribunales los responsables morales, los inductores del asesinato.

El pretexto ha sido el incendio de Irún. Todos sabemos la verdad de lo ocurrido en este incendio: ellos y nosotros. Y todos sabemos que Nicolás Guerendiain fué ajeno en absoluto al mismo. Testigo inocente e impotente, Nicolás, con algunos amantísimos iruneses, lacerado de intensa emoción, lloró la destrucción de su pueblo, causa por quienes directamente son sus únicos responsables: los agresores e iniciadores de la criminal sublevación contra su patria y su palabra.

Una exculpación a posteriori de Nicolás sería del género más tonto. Pero una puesta a punto de las responsabilidades históricas de cada uno es absolutamente necesaria. Todos sabemos a quienes incumbe la del fusilamiento de nuestro amigo. Y del crimen serán responsables directa y personalmente. Planeará, además, sobre la moral e histórica, que inapetiblemente les abochornará impercederamente.

Con nuestro homenaje a la memoria del querido amigo, vaya la de nuestra inquebrantable voluntad de hacerle justicia un día en la carne de sus asesinos.

dictado de nuestros corazones. Hemos iniciado ya una suscripción que el grupo organizador encabeza con CIEN pesetas, y no dudamos que todos nuestros hermanos del Norte, todos los camaradas euzkaldunes del frente y de la retaguardia de Madrid, aportarán todo su entusiasmo, y toda su ayuda moral y económica a esta empresa de SOLIDARIDAD para nuestros hermanos de Euzkadi, que pasan hoy por las amarguras de la cruel y bárbara emigración, y cuyo producto será transmitido a la Comisión Oficial de Ayuda a Euzkadi por la mediación del semanario vasco EUZKADI EN CATALUNYA.

¡Gora Euzkadi azkatuta! ¡Viva España!

Adolfo BIENABE ARTIA

Por el grupo organizador de Solidaridad para nuestros hermanos emigrados.

Madrid, 16 de septiembre de 1937.

## Vengan nuevos tributos

De «El Diario Vasco» de San Sebastián:

«La Cámara de Comercio recuerda a todos los comerciantes la obligación de aplicar los timbres de Estado a los artículos envasados, entendiéndose por tales los contenidos en cajas, paquetes, botellas, frascos o cualquier otro envase con etiquetas, rótulos o inscripciones que los diferencien de otros por la marca, nombre comercial del productor, etc. y cuyo precio de venta al público sea superior a una peseta. La escala aplicable es la siguiente: Artículos alimenticios de primera necesidad (cereales y legumbres y sus harinas, frutas y hortalizas, pan, carnes frescas y saladas, pescados, salazones y conservas, huevos, leche, azúcar, aceite y sal): De más de 1 hasta 2 pesetas, 0'05 pesetas; de azúcar, aceite y sal, etc., etc.

Se advierte que los timbres que han de colocarse en las facturas y recibos de cantidad no son los móviles ordinarios, sino los especiales para facturas, pues de otra forma se considerarán como no reintegrados. Se encarece la necesidad de emplear libros talonarios para los expresados recibos, pues su falta se castiga con una multa de 50 a 250 pesetas.»

Como se ve, los tradicionalistas, que tanto cariño mentían hacia la autonomía administrativa de Euzkadi en épocas no lejanas en que figuraban en un plano oposicionista, ahora que usurpan la supremacía política de nuestra tierra, han sabido «hacer honor» a sus prédicas y defienden virilmente las prerrogativas del fenecido Concierto económico llevando a la práctica el establecimiento del impuesto del Timbre, que tantos quebraderos de cabeza ocasionó a sus nunca bien ponderados líderes.

## FIRMAS CONOCIDAS

¡Con qué alegría leo al pie de los artículos de nuestro semanario firmas de ilustres periodistas cuyos ingenio y pluma les granjearon la simpatía del público antifascista y el respeto de los que sabemos los amargores de las luchas político-sociales y el mantenimiento firme de un ideal; de los que sufrieron persecución y destierro por hacer honor a la verdad y no rezaron con las conveniencias de los tirasotanas; de los que por propios méritos merecieron un alto cargo y lo rehusaron, porque no cabían en el marco de su conciencia ni en la modestia de sus costumbres, prefiriendo seguir una vida sencilla a recibir las adulaciones e impertinentes reverencias de lacayos serviles!

Firmas elocuentes y veteranas del periodismo como lo son las de Castrovido, Sender, Vidal, De la Encina y otras que parecen darnos aliento con su presencia, a los modestos escritores espontáneos para que sigamos la escala que ellos siguieron en sus primeros años de lucha y con entusiasmo, confianza y constancia, llegaron a la cumbre con su portavoz de la verdad, honradez y justicia. Firmas veteranas que parecen decirnos: nosotras, al nacer a la publicidad, tropezamos con los obstáculos del camino cubierto de espinas, sinsabores, decepciones, desengaños e injusticias... y firmes en nuestro propósito, todo lo dimos por bien merecido, porque nos guiaba lo más noble que puede sentir el hombre: el ideal.

Firmas que al ponerse a nuestro lado parecen decirnos: seguid, seguid, nosotros os animaremos, ¿no veís que también compartimos con vosotros las columnas del mismo semanario en que escribís? ¡Adelante! Pero la falta de costumbre y técnica periodista nuestra, así como nuestro mal pergeñado ingenio no se pueden comparar con los de los grandes maestros del periodismo. Mas, por esto ¿hemos de desanimarnos? ¡No! La constancia fué la base principal de los maestros de este grandioso arte de las Letras, y también la constancia debe ser la base de los modestos escritores espontáneos; pues siempre nos queda la esperanza de un buen consejo del veterano escritor que a fuerza de lucha y correcciones llegó hasta donde aspiraba, aunque le costara gran trabajo, y el tiempo, con sus desvelos, le hiciera cubrirse su cabeza con las canas.

¡Firmas elocuentes y veteranas del periodismo: yo os saludo!  
Delfina CONDE - PELAYO  
Riudarenas, septiembre 1937.

Recordamos a los vascos refugiados en Francia, que su deber está en España

## FRONTON TXIKI-ALAI

Plaza del Buensuceso, 1

Todos los días grandes partidos a Raqueta, por las mejores jugadoras de esta especialidad